
PODER LEGISLATIVO 
CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES 

Município de São Pedro do Sul - RS 
Email: presidente@camarasps.rs.gov.br 

     camara@camarasps.rs.gov.br 
                        diretor.legislativo@camarasps.rs.gov.br 

                 contabilidade@camarasps.rs.gov.br 
     juridico@camarasps.rs.gov.br 

_________________________________________________________________________________________________    

Telefone Fax: 55.3276.1255 / 55.3276.1755 
Rua 15 de Novembro n°. 793 São Pedro do Sul – RS 

CEP: 97.400-000 

 

ATA Nº. 2.827-001-2021 SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 04 DE JANEIRO DE 2022.         

Aos quatro dias do mês de janeiro do ano de dois mil e vinte e dois, às 19h00, na Sala 

Fernando Ferrari, sob a presença do Excelentíssimo Presidente Fábio Polenz Parnov (MDB), e a 

presença dos demais Vereadores, Artêmio Dias Diniz (PT), Eduardo Serdotti (PTB), Enio Dias 

Barcellos (PT), Everson Moraes Gonçalves (MDB), Graziela Marafiga Kaus (PT), Hielderson 

Panciera (DEM), José Cláudio Moura Alves (PTB) Maikel Ribas Marconato (PSB), Paulo Antônio 

Tatsch Nayssinger (PTB) e Walter Renato Menezes (PTB). Totalizando ONZE O NÚMERO DE 

VEREADORES PRESENTES. O Presidente deu início a presente Sessão Ordinária, solicitando ao 

Ver. Paulo que faça a leitura de um trecho religioso. Após o Presidente solicita ao Secretário Ver. 

José Cláudio que faça a leitura do expediente recebido. Recebido ofício do Ver. Everson, informando 

que a liderança da Bancada do MDB, a partir de 03/01/22, será exercida pelo Ver. Everson Moraes 

Gonçalves; recebido do Ver. Everson ofício solicitando a nomeação da Srª. Camille Hilgemann 

Almança, no cargo de Assessora da Bancada do MDB, a contar de 03/01/2022; recebido do 

Presidente Ver. Fábio, ofício informando a nomeação da Srª. Alessandra Borba, no cargo de Diretora 

Legislativa a partir de 03/101/22; recebido do Ver. Maikel, ofício informando o retorno da Srª. Taís 

da Costa Franco, no cargo de Assessora do PSB, a contar de 03/01/22; recebido ofício do Ver. 

Hielderson, informando que a liderança da Bancada do DEM, será exercida pelo Ver. Hielderson 

Panciera; recebido ofício do Ver. Artêmio, informando que a liderança da Bancada do PT, terá a 

seguinte composição: Líder Ver. Artêmio Dias Diniz, Vice-líder Verª. Graziela Marafiga Kaus; 

recebido Projeto de Lei do Legislativo nº. 001/2022 que institui o Calendário de Eventos do Poder 

Legislativo de São Pedro do Sul, para o ano de 2022; recebido ofício do Ver. Maikel, informando 

que a liderança da Bancada do PSB, será exercida pelo Ver. Maikel Ribas Marconato; recebido do 

Ver. Eduardo Pedido de Providências, que o Poder Executivo, através da Secretaria responsável, faça 

a colocação de expurgo de asfalto na Rua Siqueira Campos entre a Borges de Medeiros e Floriano 

Peixoto; recebido do Ver. Eduardo Pedido de Providências, que o Poder Executivo, através da 

Secretaria responsável, faça a colocação de expurgo de asfalto na Rua Marques do Herval e na Rua 

Tiradentes no Bairro Riveira; recebido do Ver. José Cláudio Pedido de Providências, que o Poder 

Executivo, através da Secretaria de Obras faça a colocação de cargas de expurgo de asfalto na Rua 

Ramiro Ebling Freitas no entroncamento da Rua Lindolfo Agne até a esquina com a Rua Alberto 

Santos Dumont no Bairro Gaúcha; recebido do Ver. José Cláudio Pedido de Providências, que o 

Poder Executivo, através da Secretaria de agricultura, faça aquisição de mais tanques para serem 

utilizados pelos piscicultores na comercialização de peixes; recebido do Ver. José Cláudio Indicação, 

que o Poder Executivo em conjunto com o Poder Legislativo, façam um estudo da situação da falta 

d’água nas comunidades do interior de nosso município; recebido do Ver. Everson Indicação, sugere 

que o Poder Executivo implante um programa de avaliação, treinamento e capacitação para os 

Servidores Públicos e seus subsetores administrativos. Após o Presidente consulta o Plenário para 

inversão da pauta, com a concordância a pauta é invertida. Ordem do Dia, o Presidente solicita das 
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comissões os pareceres ao PL nº. 169/2021 que autoriza abertura de crédito adicional suplementar 

no valor de R$ 48.135,00 na Lei Orçamentária Anual, com pareceres favoráveis o projeto vai à 

discussão, com a palavra Ver. Maikel fala que “esta suplementação irá servir para emitir empenho na 

Secretaria de Administração, em substituição ao empenho 7816/2021 do CRAS, referente ao contrato 

094, cujo objetivo era contratação de empresa especializada para fornecimento de locação de 

decoração natalina, fala que tem o contrato com todos os valores, que fecha um contrato de 02 meses 

com o valor de R$ 48.135,00, fala que quando enfeitamos nossa casa, se as contas estão pagas e tem 

o que comer se usa, mas este recurso é do CRAS que poderia ser usado para pagar cursos 

profissionalizantes para as crianças que precisam, fica feliz que a Administração viu este equívoco e 

correu atrás, se não viesse este projeto, era algo certo de apontamento pelo TCE”, o projeto vai à 

votação e aprovado por unanimidade. Comunicação de Lideranças, com a palavra Ver. Hielderson 

fala que “deseja que a Casa trabalhe como em 2021, de forma unida e coerente, que o respeito seja 

mantido, este ano será decisivo para o DEM, o partido fez uma fusão junto com o PL, o DEM em 

São Pedro ainda está participando de reuniões, para ver o caminho a ser tomado, decisões que 

deverão ser tomadas por todos do partido, acredita que será uma decisão coerente e unida”. Com a 

palavra Ver. Artêmio fala que “a Bancada do PT está sempre aberta e a disposição de todos, 

mantendo o trabalho harmônico como sempre foi”. Com a palavra Ver. Everson fala que “o MDB 

nesta virada de ano, está mais forte, coeso e integrado aos propósitos empenhados no passado, os 

acordos firmados que foram confirmados, faz ter esperança porque palavra é uma coisa para ser 

cumprida, tanto o MDB como os demais partidos da coligação seguem firmes, hoje está organizado 

com o trabalho unido e organizado desde o primeiro dia, mas principalmente com a comunicação, 

vida pública é para ser transparente e não uma concha fechada, parabeniza o novo Presidente da 

Mesa por sua comunicação nas redes sociais e Rádio Municipal, se alguma coisa é realizada 

escondida, não é boa”. Com a palavra Ver. Walter fala que “é uma honra falar em nome do PTB, o 

ano anterior foi difícil, estava na Presidência da Casa, e o partido contava com três jovens 

Vereadores, não pôde dar o suporte necessário aos colegas, o partido teve uma perda irreparável de 

uma filiada, esposa do Presidente do partido que é uma pessoa incansável, esta perca abalou toda a 

estrutura, fala que espera que esse ano com a volta da normalidade, consiga refortalecer o partido, 

agradece aos Vereadores José Cláudio e Eduardo pela condução do PTB na Câmara de Vereadores”. 

Após o Presidente coloca em discussão e votação a Ata nº. 2.825, não havendo manifestações vai à 

votação e aprovada por unanimidade, com ausência em plenário do Ver. Maikel. Matérias dos 

Senhores Vereadores e Senhora Vereadora, Pedido de Providências nº. 19.125 do Ver. Eduardo, 

que o Poder Executivo, através da Secretaria responsável, faça a colocação de expurgo de asfalto na 

Rua Siqueira Campos entre a Borges de Medeiros e Floriano Peixoto, fala que “os Vereadores não 

tem a competência de designar para onde vão os expurgos, mas como representantes da comunidade, 

tem a dever de ao menos indicar, os moradores da Rua Siqueira Campos entre Borges e Floriano, 

estão sofrendo muito com a poeira, solicita a Secretaria de Obras que providencie expurgo neste 

local”. Com a palavra Ver. Walter fala que “a questão do expurgo trouxe grandes melhorias para o 

município, muitas ruas foram contempladas, a Administração está agindo de acordo com a demanda, 
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os moradores estão muito satisfeitos com estes reparos, grande parte das ruas contempladas, eram 

reivindicações de anos, fala que também foi procurado por moradores da rua citada na matéria, com 

certeza este pleito será atendido assim que possível”, a matéria é aprovada por unanimidade. Pedido 

de Providências nº. 19.126 do Ver. Eduardo, que o Poder Executivo, através da Secretaria 

responsável, faça a colocação de expurgo de asfalto na Rua Marques do Herval e na Rua Tiradentes 

no Bairro Riveira, fala que “são ruas em que a poeira é muito intensa, precisam o quanto antes desta 

melhoria, sabemos que o objetivo do município é colocar expurgo em todas as ruas, mas seria bom, 

priorizar as com mais poeira”, a matéria é aprovada por unanimidade. Pedido de Providências nº. 

19.127 do Ver. José Cláudio, que o Poder Executivo, através da Secretaria de Obras faça a colocação 

de cargas de expurgo de asfalto na Rua Ramiro Ebling Freitas no entroncamento da Rua Lindolfo 

Agne até a esquina com a Rua Alberto Santos Dumont no Bairro Gaúcha, fala que “é interesse da 

Administração atender o maior número possível deste tipo de pedido, mas concorda com o Ver. 

Eduardo em atender primeiramente as prioridades, até porque no momento, não existe expurgo para 

todas as ruas, os moradores da Rua Ramiro Ebling a muito sofrem com poeira e barro, esta rua tem 

bastante trânsito de veículos, por ser uma das saídas da cidade”. Pedido de Providências nº. 19.133 

do Ver. José Cláudio, que o Poder Executivo, através da Secretaria de Agricultura, faça aquisição de 

mais tanques para serem utilizados pelos piscicultores na comercialização de peixes, fala que “foi 

procurado por piscicultores que solicitaram este pedido, anualemtne na Semana Santa é 

comercializado peixe, os piscicultores estão relatando que basicamente são sempre os mesmos 

vendendo, estão solicitando mais espaços para por peixes, para mais piscicultores venderem seus 

peixes na Semana Santa”. No aparte Ver. José Cláudio fala que “é um dos feirantes a muitos anos, 

mas sempre é feito uma reunião com a Emater, onde acontece a inscrição e sorteio para os 

piscicultores que irão participar, fala que em todas as reuniões em que participou, nenhum criador 

ficou de fora, provavelmente quem solicitou a matéria, não procurou a Emater, mas concorda com a 

colocação de mais um tanque no local”. Com a palavra Ver. Everson fala que “concorda com mais 

tanques, mas a o mais importante é a questão do abate, que se tenha mais espaço para o abate e a 

comercialização, assim como acontece com outras culturas”. No aparte Ver. Hielderson fala que 

“concorda com o pedido, mas não precisa ser necessariamente a Prefeitura, pode a Emater conseguir 

outra, a legislação prevê que se o peixe for vivo, não tem problema abater no local e entregar ao 

comprador para fazer a limpeza em sua residência, no município temos uma família que tem um 

abatedor de tilápia, e vende um produto legalizado, fala que participa das reuniões da Emater, e a 

mesma convida os piscicultores para fazer inscrição, além de tratar das questões das datas e horários 

com os vendedores”. No aparte Ver. Artêmio fala que “na Legislação passada tinha uma emenda do 

Dep. Paulo Pimenta, convidou o pessoal da Emater e da Secretaria de Agricultura para ir a Santiago 

ver o modelo, para construir uma “casa do peixe” em São Pedro, o que precisaria por parte da 

Prefeitura seria um terreno, procurou a Prefeita e a mesma informou que não teria este terreno, quem 

sabe o assunto possa vir à discussão novamente, fala que se compromete a ir atrás da emenda 

novamente, para a construção da “casa do peixe” em São Pedro do Sul”, a matéria é aprovada por 

unanimidade. Indicação nº. 19.128 do Ver. José Cláudio, que o Poder Executivo em conjunto com o 
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Poder Legislativo, façam um estudo da situação da falta d’água nas comunidades do interior de nosso 

município, fala que “no inicio do mandato participou de uma reunião, junto com o Secretário de 

Agricultura, na ocasião ficou sabendo que a Funasa teria uma verba de R$ 300.000,00 para atender 

redes de água no interior, estavam tendo dificuldades, para que este dinheiro fosse liberado, na época 

entrou em contato com a Deputado Federal Ronaldo Santini, o mesmo conseguiu uma reunião com a 

direção da Funasa, Secretário de Planejamento e Secretário da Agricultura, a reunião seria para a 

vinda de um engenheiro vistoriar os poços perfurados, na ocasião os engenheiros estavam afastados 

em relação à pandemia, fala que até onde sabe, não existe mais a possibilidade de vir este dinheiro, 

por isto a indicação”. No aparte Verª. Graziela fala que “este é um assunto que preocupa a todos, 

estamos na fase do socorro, mas não podemos esquecer da fase preventiva, a tanto tempo falamos do 

cuidado com as nascentes e vertentes, também é uma questão de consciência da população, já está 

demais esta questão da água no interior, já passou dos limites, o que está faltando para acabar estes 

casos? Precisamos de um posicionamento”. Com a palavra Ver. Everson fala que “no dia 28/05 fez 

uma indicação para a construção de cisternas nas propriedades rurais, para captação de águas 

fluviais, servindo para as épocas de estiagem, mas não encontrou esta indicação na Secretaria da 

Agricultura, além do mais, não tem como fazer um gerenciamento de crise, sem antes saber dos 

detalhes, sabendo dos detalhes, se faz uma prevenção, é muito mais barato construir e tratar as 

cisternas, do que ficar mitigando esta situação”. No aparte Ver. Hielderson fala que “os dados quem 

levantou, foi a Secretaria da Saúde através da Vigilância Sanitária, a qual tem há vários anos os 

relatórios de poços do interior, o levantamento de famílias, foi feito no final do ano passado pela 

equipe da Vigilância Sanitária, não é apenas um poço com problema, são vários assim como em 

redes de água e reservatórios, esta demanda é de tempo, mas sem chuvas, não adianta ter os poços”, a 

matéria é aprovada por unanimidade. Indicação nº. 19.141 do Ver. Everson, sugere que o Poder 

Executivo implante um programa de avaliação, treinamento e capacitação para os Servidores 

Públicos e seus subsetores administrativos, fala que “no plano de governo previa valorização e 

capacitação para os servidores, esta matéria é para relembrar o Executivo para cumprir as promessas, 

fala que quando trabalhava na Prefeitura, percebeu muitos servidores que necessitavam ser 

reciclados, parte do conhecimento que possuíam, já estão ultrapassados para outras tecnologias, é 

muito importante manter o servidor público atualizado”, a matéria é aprovada por unanimidade. 

Após o Presidente passa, para o ato de formação, das novas comissões permanentes para 2022, 

Comissão de Constituição Justiça e Redação Final (CCJRF), Ver. Everson, Ver. Hielderson, Ver. 

José Cláudio, Verª. Graziela e Ver. Maikel; Comissão de Orçamentos e Finanças (COF), Ver. 

Artêmio, Ver. Eduardo e Ver. Walter, a composição das comissões vai à votação, e aprovado por 

unanimidade. Inscrição de Oradores, com a palavra Ver. Fábio fala que “está tomando algumas 

medidas, para a administração da Câmara de Vereadores para o corrente ano, também pretende uma 

licitação no período do recesso, para melhor equipar a Casa Legislativa, fala que pretende 

implementar uma melhor comunicação entre todos os integrantes da Câmara, visando que todos 

atinjam os objetivos, enquanto Presidente pretende trabalhar do início ao fim, de forma colegiada 

com a Mesa Diretora, as decisões serão tomadas em conjunto, como primeiro ato, o Decreto nº. 
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001/2022 que visa atividades da Câmara de modo interno e externo, a partir de fevereiro, serão 

diversas atividades oficiais do Legislativo, organizadas pela Mesa Diretora”. Com a palavra Ver. 

Hielderson “faz a leitura de uma poesia, entregue pelo Sr. Almerindo Machado, parabeniza o Sr. 

Almerindo pela pessoa bem quista que é, por todo o município”. Com a palavra Ver. Eduardo fala 

que “em relação à matéria apresentada pelo Ver. José Cláudio, sobre os tanques de peixes, já existe 

um projeto para readequação do espaço, provavelmente já está incluso os criadores de peixes e seus 

comércios na Semana Santa, caso não tenha nada, poderiam ser criados tanques individuais para cada 

criador, com isto, evitaria o sorteio e as desvantagens, de quem pega os piores dias para 

comercializar”. Com a palavra Ver. Paulo fala que “tem muita confiança na Administração, durante a 

campanha, dúvida ter algum Vereador que não foi cobrado pela falta de água no interior, com certeza 

a Administração vai solucionar este problema, já estão levando água para o interior e de um jeito ou 

de outro, a Prefeita Ziania vai solucionar este problema”. Com a palavra Ver. José Cláudio fala que 

“sua indicação não foi no sentido de criticar A ou B, mas sim, para se achar uma forma de unidos, 

Legislativo e Executivo encontrar uma forma de angariar recursos, primeiramente precisamos fazer o 

básico, a água é uma questão básica para o ser humano, fala que sabe bem dos problemas 

enfrentados pela Secretaria de Agricultura, inclusive ano passado, apresentou uma indicação para 

aumentar o orçamento da Secretaria, sabemos que se o agricultor vai mal, o município vai mal, fala 

que os Vereadores da Casa, tem capacidade de sentar e encontrar uma solução, não podemos ficar 

esperando cair emendas do céu”. Com a palavra Verª. Graziela fala que “hoje é a primeira sessão, 

mas já está na estrada desde o dia 02 conversando e colocando o mandato a disposição, fala que fez 

um material, com um resumo do realizado durante o ano, a prova de que tentou trabalhar em 

conjunto com os demais Vereadores, são as fotos de encontros onde constam os colegas, em muitas 

pautas não andou sozinha, espera que durante o 2022 a parceria prossiga, fala que em relação à 

Administração foi atendida em algumas coisas, outras tantas não, mas já ficaram de outros anos”. 

Com a palavra Ver. Walter fala que “estamos passando por momentos de aflição com esta estiagem, 

a Administração já levou mais de 319 mil litros de água, 300 famílias estão sendo atendidas, neste 

momento esta demanda é prioridade, é muito importante termos um trabalho de recuperação e 

proteção de nossas nascentes, assim como a ampliação de redes, no Passo de Clara pela segunda vez 

é perfurado um poço, para dar atendimento as famílias, a localidade de Baltazar que no verão 

passado já estava sofrendo, estendemos nosso apoio e hoje tem um poço funcionando, com muita 

luta, vamos resolvendo parte dos problemas da comunidade”. Não havendo nada mais a tratar, 

encerro a presente Sessão Ordinária, e convoco os Senhores Vereadores e Senhora Vereadora para a 

Sessão Ordinária do dia 10 de janeiro de 2022, às 19h00, na Sala Fernando Ferrari. E para constar foi 

degravada a presente Ata, que eu Giovani D’Avila Pedroso Agente 

Legislativo.....................................redigi e após discutida e aprovada vem assinada pelo Secretário 

Ver. José Cláudio Moura Alves .............................................. e o Presidente Ver. Fábio Polenz 

Parnov............................................................. 


